

Presos fusilados...

Entre marzo y octubre de 1976 fueron fusilados 28 presos políticos, que se encontraban detenidos en la Unidad N° 1 del Servicio Penitenciario Provincia de Barrio San Martín, de la Ciudad de Córdoba en 1978 también nos enteramos que Osvaldo de Benedetti trasladado de la U. P. N° 1 a Tucumán y una compañera Luisa La Torre trasladada a Mar del Plata, jamás llegaron a destino y en la actualidad se encuentran desaparecidos.

En la época que se cometieron esos crímenes comandaba el III Cuerpo de Ejército el General Luciano Benjamín Menéndez, el 2º Comandante a cargo de la Gobernación era el general Vaquero, al frente de la 4º Brigada de Infantería aerotransportada (Area 311) se desempeñaba el general Juan bautista Sasaiñ.

Los fusilados eran presos políticos pero por sobre todo fueron luchadores populares, asesinados por su compromiso por la causa popular, por una argentina justa. Ese fue el común denominador de sus vidas

- el **30 de abril de 1976**

Eduardo Bartoli pertenecía a la Juventud peronista fue detenido en marzo de 1976, el 18 de abril fue retirado de la cárcel . Bartoli fue asesinado en el departamento de informaciones.

- El 17 de mayo de 1976, alrededor de las 22hs , fueron retirados de la UP1 por personal de la Policía de la Pcia de Cba, los diarios informaron sobre el comunicado del III Cuerpo que decía abatieron a seis extremistas al escapar de la comisión policial que los conducía, el parte indicaba que el hecho se produjo en la zona del Chateau Carreras, los compañeros eran los siguientes:

Miguel Angel Mozé , el Chicato, miembro de la juventud peronista, delegado regional de esa agrupación fue secuestrado el 22 de julio de 1975

José alberto Svagusa, militante de la juventud peronista fue detenido en setiembre de 1975

Luis Ricardo Verón , trabajador bancario integrante dela juventud trabajadora peronista fue detenido en octubre de 1975

Eduardo Alberto Hernández, integrante de la Juventud Universitaria Peronista, estudiante de medicina, fue detenido en setiembre de 1975

Diana Beatriz Fidelman, militante de la Juventud Peronista, detenida en agosto de 1975, el 22 de abril de 1976 la sacan nuevamente a torturarla

Ricardo Alberto Tung, militante de la Juventud peronista estudiaba ingeniería en la Universidad Nacional de Córdoba y trabajaba como metalúrgico para pagar sus estudios, fue detenido el 7 de agosto de 1975

- El 28 de mayo al mediodía fueron sacados de la UP1 compañeros que fueron fusilados en las inmediaciones del Chateau Carreras

Carlos Alberto Sgandurra, militante del Partido revolucionario de los trabajadores

José Ángel Pucheta, militante del Partido Revolucionario de los trabajadores, fue detenido en octubre de 1975

- El 19 de Junio, a las 23 hs fueron sacados por personal militar, fueron fusilados en los terrenos posteriores a la Ciudad Universitaria:

Claudio Aníbal Zorrilla, militante de Política Obrera, estudiante de Arquitectura fue detenido el 25 de Octubre de 1974

Miguel Angel Barrera, militante del Partido Revolucionario de los Trabajadores, trabajaba en el Área Material Cba.

Mirta Abdón, militante del Partido Revolucionario de los Trabajadores,

María Ester Barberis, militante del Partido Revolucionario de los Trabajadores, era estudiante de medicina, la detuvieron el 8 de junio de 1975

- **El 30 de junio fueron sacados por un vehículo militar el comunicado militar dijo que intentaron fugarse, por lo que fueron abatidos**

Martha Rossetti de Arqueola, militante del Partido Revolucionario de los trabajadores

José Cristian Fúnes, militante peronista lo detuvieron el 27 de enero de 1976

- **5 de Julio de 1976**

Raúl Augusto Bauducco, militante del Partido Revolucionario de los Trabajadores, estudiante de la Escuela de Ciencias de la Información detenido a fines de 1975, en este día fue sacado junto a sus compañeros para una requisita, llegaban al patio se los obligaba a colocarse cuerpo a tierra, boca abajo, manos en la nuca, en el patio, iban haciendo requisitas personales por integrantes de cada celda, el grupo debía desnudarse una vez requisados, a la orden debían vestirse y tirarse nuevamente al piso, para continuar con el grupo siguiente. Todo esto gomazos mediante. Un cabo se acerca a Bauducco, con insultos y golpes que se intensifican, le pega duramente en la nuca. El compañero queda de rodillas atontado. El continuo como desvanecido en la misma posición. El cabo se aleja, luego vuelve, lo encuentra en la misma posición, lo amenaza con matarlo si no se levanta. Se va. Luego regresa se detiene atrás, apunta y gatilla en su cabeza. Según el informe del Director de la Cárcel Prefecto José Alberto Torres sostiene que el teniente Enrique Pedro Mones Ruiz a cargo de las Fuerzas de Ejercito acantonadas en esta Unidad...el interno subversivo, trato de abalanzarse y a la vez arrebatarse el arma al cabo Miguel Ángel Pérez, quien repelió la agresión

- **15 de Julio de 1976**

José René Moukarzel, militante del Partido de los Trabajadores, al mediodía del 14 de julio pidió permiso al guardia cárcel Santos Misemio Camino para limpiar el pabellón y mientras realizaba esa tarea se encontro con un detenido comun quien le entrego a Moukarzel un paquete de sal. En ese momento apareció el Teniente Gustavo Adolfo Alsina, quien sancionó al guardia cárcel con ocho días de arresto y ordeno que Moukarzsel fuera estaqueado. Primero intentó hacerlo en el patio de la mosaiquería, donde quedaron las zapatillas y las ropas. Luego fue llevado al patio al frente del pabellón 14 (de mujeres). Mouzarkel fue estaqueado totalmente desnudo atado con sogas de pies y manos. Mientras un militar le tiraba agua con un balde, otro le pegaba con la goma en todo el cuerpo. Durante toda esa tarde y a la noche se escuchaban quejidos hasta cerca de la medianoche se hixo un silencio total. La temperatura era bajísima. En estado de coma fue llevado a enfermería de la cárcel donde expiro cerca de la una de la mañana del 15 de Julio de 1976.

- 12 de agosto de 1976, una patrulla militar a mando del Cnel. Osvaldo César Quiroga retiró a compañeros de la UPN°1, horas después fueron fusilados el comunicado adujo intento de fuga.

Miguel Hugo Vaca Narvaja(H) , era el apoderado del Partido Peronista Auténtico, fue secuestrado por policías de civil en 1975 en las escalinatas de los tribunales de Córdoba cuando oficiaba de abogado defensor de presos políticos

Arnaldo Higinio Toranzo, integrante de la Juventud Peronista , militante de la parroquia de Barrio Talleres, fue detenido en octubre de 1975

Gustavo Adolfo De Breuil, integrante de la Juventud Peronista fue detenido en agosto de 1975

- 20 de agosto de 1976 a las 23 hs, nuevamente compañeros son retirados de la cárcel de San Martín, con una orden firmada por el Cnel. Vicente Meli, Jefe del Estado Mayor de la IV Brigada de Aerotransportada del III Cuerpo de Ejercito. Esta vez se habló no de fuga, sino de un ataque por dos vehículos.

Ricardo Daniel Tramontini, militante del Partido Revolucionario de los Trabajadores , Estudiante de composición en la Escuela de artes , fue detenido el 20 de agosto de 1975

Liliana Páez, militante del Partido Revolucionario de los Trabajadores ,

- 11 de octubre de 1976 Con una orden firmada por el Gral Juan Bautista Sasiañ se retira compañeros de la cárcel. Todos fueron fusilados a pocas cuadras de la cárcel.

Florencio Esteban Díaz, del Bloque gremial del Peronismo Auténtico , perteneció a Si.Tra.M, en 1973 fue delegado en Vialidad Provincial , fue deenido el 5 de febrero de 1976

Pablo Alberto Balustra, del Bloque Gremial del Peronismo Auténtico fue delegado en Obras Sanitaria de la Nación , integrante dela Juventud Trabajadora Peronista, el 17 de Julio de 1975 fue detenido

José Oscar García, militante de la Juventud Peronista, fue detenido en agosto de 1975

Oscar Hugo Hubert, militante de la Juventud peronista, fue detenido el 24 de Marzo de 1976

Miguel ngel Cevallos, militante del Partido Revolucionario de los trabajadores

Marta González de Baronetto, del Partido Peronista Autentico , fue detenida en agosto de 1975

Oswaldo Sifrido de Benedetti, militante del Partido Revolucionario de los Trabajadores

En Diciembre de 2004 se puso una placa y se plantaron arboles en homenaje a los compañeros fusilados

Responsables de los fusilamientos

General Luciano Benjamín Menendea, comandante del III Cuerpo de ejercito , fue procesado quedo libre en virtud de la ley del punto final

Cristino Nicoladides , vive en Hilarion Plaza 3866, Bº Urca Cba. TR 4821256ultimo jefe máximo durante la dictadura

José Antonio Vaquero vive Marcelo t de levar 82 TE 4231534 ,1975 – 1976, jefe de la subzona 3l tuvo bajo su rsponsabilidad los centros clandestinos de detencio Casa de Hidráulica o //embudo, , la Perla, Malague;o , La Rivera, en 1977 - 1979 fue jefe en la Zona 5 turvo bajo su control la represión en Neuquen, Rio Negro, Chuburt, santa cruz y en los partidos bonaerenced V. Alsina, Cnel suarez, gamini, Saavedra, Pun Tornquist, Cnel Pringles, Gonzalez chavez, Cnel Dorrego, tres rroyo, Villarino, Bahia Blanca y Patagones Setiembre 1979 Jefe del III

General Juan Bautista Sasiaiñ, Comandante de la IV Brigada ero transportada. Fue Procesado con prisió n preventiva y liberado por la ley de obediencia debida

Coronel Meli, Jefe de Estado Mayor de la IV Brigada aerotransportada del III Cuerpo de Ejercito, procesado y liberado por la ley de obediencia debida

Teniente Coronel Osvaldo César Quiroga, responsable de los fusilamientos de Vaca Narvaja, De Breuil y Toranzo, procesado y con prisión preventiva, fue liberado en virtud de la ley de obediencia debida

Capitán Alejandro Sergio Rafael Latino, procesado por homicidio calificado de Pucheta y Sgandurra, fue desprocesado en 1987, nunca estuvo detenido

Teniente Gustavo Adolfo Alsina, responsable de la muerte de René Moukarsel, con orden de captura y procesamiento en 1984 fue liberado en virtud de la ley de obediencia debida

Teniente Enrique Pedro Mones Ruiz, a cargo de la requisita carcelaria cuando fue asesinado Bauducco, con orden de captura y procesado 1984 fue desprocesado en virtud de la ley de obediencia debida

Teniente 1º Nicolás Neme, firmó el retiro de Pablo Balustra, Marta González de Baronetto, Oscar Hubert, Miguel Cevallos, Florencio Diaz y Jorge García

Cabo Miguel Angel Pérez, efectuó el disparo que le dio muerte a Bauducco, con orden de captura y proceso, fue desprocesado en virtud de la ley de obediencia debida

Prefecto José Alberto Torres Director de la Unidad Penitenciaria Nº 1, procesado y desprocesado en virtud de la ley de obediencia debida

Cabo 1º Luis Eduardo Vasquéz, de la Policía Provincia de Cba, a cargo de la comisión que retiro de la cárcel a Mozé, Hernández, Verón Yung, Svagusa y Fidelman

Juez Federal Adolfo Zamboni Ledesma, Juzgado Federal Nº1 de Cba, autorizó el retiro de la cárcel de los detenidos políticos que estaban bajo su jurisdicción. Se negó a investigar estos crímenes que le fueron denunciados por otros presos políticos

Prefecto Claudio Héctor Gastaldi, era de la comunidad informativa del ejercito, es renombrado el 24 de marzo como director general del Servicio Penitenciario de Cba.

Coronel Raúl Fierro Jefe de inteligencia del tercer cuerpo encargado del traslado de prisioneros

- **La División Informaciones D- 2**

Comisario Principal Telleldín recibía el nombre de uno, el subjefe recibió el nombre de dos

Comisario Tisera, numero tres también apodado patillas, preparaba allanamiento legales e ilegales

Comisario Ppal Romano a cargo de la división brigada de investigaciones, llamado el gringo domiciliado en barrio general Paz

En la llamada brigada Investigaciones trabajaba como interrogador:

Sgto Gómez alias el Gato oriundo de Rio Cuarto

Sgto Buseta cuyo suegro y señora trabajaban en la brigada

Carlos Yanicelli alias Tucán Chico vive en Alonso de Vera y Aragón Bº Márquez de Sobremonte

Yanicelli Hno. del anterior

Laureano Bengolea

Miguel Ángel Gómez

Subinspector Oscar Francisco Gontero

Omar Izcardi

Juan Carlos Nieto

- **la Perla**

General de Brigada Vicenti Meli , jefe de estado mayor de la IV brigada de infantería Aerotransportada de la que dependía el área de seguridad 311 y los campos de concentración que allí funcionaron

Cnel Bollacini alias gerente o Nono (supervisor del campo)

Teniente coronel Hermes Rodríguez alias salame

Capitán José Carlos Gonzáles alias Monseñor o Juan XXIII, segundo responsable del grupo operativo

Capitan Rófalo, alias favarolo, torturador

Capitan Hector Vergez , alias Gastón y Vargas, comando la sección 3, secuestro , traslado y exterminio y habilito el campo de la ribera

Coronel Carlos Alberto Lucena, Subjefe área 311 y de traslados

Coronel Cesar Emilio Anadón alias tranco de león, gerente, Mormón jefe del 141 batallón de inteligencia y del CCD de la perla

Coronel Osvaldo Quiroga, jefe de Operaciones especiales de la perla, como tal actuó en los secuestros

Capitán Gustavo Diedrich o Dietrich alias León jefe ideológico del destacamento efectivo del destacamento 141

Suboficial Magaldi alias el Cura, torturador

Mayor Ernesto Guillermo Barreiro, alias nabo, jefe de los torturadores de la perla

Coronel Italo Pasquín subjefe de la perla

Capitan Hector Vergez

Sargento primero Luis Manzanelli, alias luis torturador y secuestrador

Capitan Jorge R. Acosta

Sargento principal Hugo Díaz alias HB, torturador

Sargento 1º Hugo Herrera alias Tarta, quequeque, torturador

Sargento 1º Oreste Padovani, alias Gino torturador en la perla y en la ribera

Suboficial Carlos Alberto Vega, alias el tío, marcelo vergara , torturador

José Arnoldo López, alias chuby ,secuestrador, torturador y venta de los bienes robados a los secuestrados

Dora Zarate

José o Jorge Romero, alias palito

Emilio Merlo

Civil Ascripto, **Ricardo Lardone alias fogo**, fogonazo, Sr Iriarte, secuestrador y torturador en la ribera

Ricardo Lujan, alias yanky, secuestrador y torturador

Sargento principal Espinoza Jefe de guardia de la Perla

Roberto Ludueña , Alias fesa, torturador

Juan Pereyra, alias el negro o hijo de la Tía

Adolfo Yáñez, alias el pelado secuestros y atentados ,en la perla y en la ribera

Hernández , torturador

- **Campo de la Rivera**

Teniente coronel Juan Carlos Lona, Jefe de la cárcel con asiento en el Campo de la Ribera desde diciembre de 1971 hasta diciembre de 1975, que a partir de Ali dependió del área 311 o sea Sasaiñ

Interrogadores

Roberto Ludueña, Gordo o Gordo Bueno

Suboficial Magaldi alias el Cura, torturador

Enrique

Personal del Móvil de Gendarmería con asiento en Jesús María

- **Interrogadores Casa de Hidráulica(dependían de informaciones)**

Comisario Tissera, numero tres también apodado patillas, preparaba allanamiento legales e ilegales

Comisario Ppal. Romano a cargo de la división brigada de investigaciones, llamado el gringo domiciliado en barrio general Paz

Jefe o Cabezón